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Gros pian | S'informer

Recherche

Le GDP sciences du bois à l'ESB :
une rencontre riche de possibilités

L'Ecole supérieure du bois
accueillait récemment à Nantes
chercheurs, enseignants et
doctorants français, ainsi que
des scientifiques internationaux
à l'occasion du groupement de
recherche (GDR) sciences du bois
créé à (Initiative du CNRS.
Cétait la 6e édition
d'un d'événement de ce type
(mais la première à Nantes),
visant comme
traditionnellement à favoriser
les échanges autour de plusieurs
temps forts, avec notamment

B, des exposés de chercheurs
I confirmes sur des thèmes variés

qui cette année ont concerne
le patrimoine, la sylviculture,
l'usinage, la construction ou
encore le recyclage.

C
»est donc a l'Ecole superieure du

bois qu'a ete organisée la 6e edition
des journees du GDR sciences du

bois, evenement qui a lieu tous les ans a
peu pres a la même epoque ll est co-
organise par le groupe de recherche (GDR)
sciences du bois, cree a I initiative du CNRS
pour mettre en place un reseau regroupant
des scientifiques français et francophones
autour de la thématique Ces journees
regroupent des chercheurs ou industriels,
membres ou non du GDR Cette annee,
160 personnes ayant un intérêt fort pour
le matériau bois se sont reunies

"L'ESB est membre du COR depuis sa
creation, par I intermédiaire de son equipe
de recherche travaillant sur les axes de
valorisation du bois, notamment dans les
secteurs de l'habitat et de la construction
L'ESB, pour rappel, a trois missions la
formation bien sûr, maîs aussi la recherche,
dont je suis responsable, ainsi que le soutien
aux entreprises a travers la plateforme Bois
HD Cette plateforme emploie actuellement
cinq personnes, le pôle recherche
employant quant a lui quatorze personnes
soit huit enseignants chercheurs et six
doctorants', explique Christophe Belloncle,
directeur de la recherche de l'ESB
L'idée de partage de connaissances se
retrouve dans le cadre de présentations
succinctes de resultats de travaux, ou de

discussions autour de travaux en cours
Des ateliers a vocation pedagogique ont
ete proposes cette annee plus de 70
personnes y ont participe, l'animation
étant confiée a des doctorants et des
maîtres de conferences, autour de thèmes
tels que l'anatomie du bois, la spectroscopie,
ou encore la construction D'autres
groupes de travail, plus larges en termes
d'audience, concernent des reflexions
autour de thématiques de recherche, a
l'instar de la rupture dans le bois, de
l'imagerie ou des bois tropicaux, ces
thématiques pouvant évoluer en fonction
de leur pertinence 'L'objet de ces journees
est d optimiser la mise en reseau, et le
partage, autour de la mise en lumiere de
grandes thématiques"souligne Christophe

160 personnes
se sont reunies
a I occasion de
ces journees du
GDR sciences
du bois a l'ESB
de Nantes.
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Belloncle "Divers pays étaient cette annee
représentes, parmi lesquels figuraient le
Canada, l'Ecosse, I Italie, le Benin, Madagascar
et le Cameroun Sept présentations seniors
ont ete réalisées, plus 80 par flash lalk, avec
douze groupes de travail '

Soutenir les initiatives
individuelles et collectives
"Un groupement de recherche (SDR) est une
structure labellisee et financée par le CNRS
dont l'objectif est de fédérer, sous forme de
reseau, des acteurs de la recherche, autour
dune thématique et qui s inscrit en
complement du rôle des laboratoires
relevant ou non du CNRS' c'est en ces
termes que Joseph Gnl directeur de
recherche au CNRS et directeur du GDP
3544 sciences du bois, définit le rôle de cet
organisme 'Un GD/?", poursuit-il, "rassemble
des acteurs de la recherche académique,
maîs la participation des industriels y est
aussi encouragée Les demandes de GDP
émanent de chercheurs et sont évaluées par
les sections disciplinaire du Comite national
de la recherche scientifique, instance
hébergée par le CNRS maîs néanmoins
indépendante Je suis moi même en charge
depuis 2012 du GDR 3544 sciences du bois,
qui vise a regrouper lensemble des equipes

et chercheurs concernes par des activites de
recherche et formation sur le bois en France
Ce GDR s'appuie sur une gouvernance et la
participation des membres y est volontaire"
Les sciences du bois, comme il l'explique,
étaient déjà représentées, des les annees
80, par un DEA national 'Les enseignements
dispenses a Nancy, puis également a
Bordeaux, impliquaient des chercheurs de
plusieurs equipes françaises qui se
retrouvaient ainsi chaque annee lors d'un
jury pluridisciplinaire attribuant une bourse
de these au mente Or, a ce systeme a
succède celui d'écoles doctorales, obéissant
a une logique locale avec un financement
gere par chaque universite Même si les
relations établies entre groupes de
recherches se sont maintenues, en particulier
dans le domaine de la mecanique du bois
qui me concernait le plus, les occasions de
contacts étaient moins régulières et le
rayonnement national des sciences du bois
s'en est trouve fortement diminue
En 2009 a Marseille, une session du
Congres français de mecanique fut dédiée
a la mecanique du bois Le succes que
remporta cet evenement fut le point de
depart du GDR "Nous pensions tout
d'abord mettre en place quelque chose
autour de la mecanique du bois, maîs il est

Diverses
thématiques, a
llnstar du bois a
travers les ages, de
la qualite et
transformation du
bois, de la filiere
bois mondiale ou
encore de la
construction
durable, ont ete
abordées dans le
cadre de
conferences.

Plus de 70
personnes ont
participe aux
ateliers a vocation
pedagogique
proposes cette
annee.

apparu plus opportun d'étendre la
thématique a la science du bois en general,
notamment en ayant une vision plus
pluridisciplinaire incluant les sciences de
I ingénieur, la chimie, la biologie et les
sciences humaines ll existe un certain de
nombre de laboratoires bien identifies en
sciences du bois en France, a l'instar du
Lermab en Lorraine, ou des structures de
recherche industrielle tels que FCBA ou le
Cntt bois, maîs également des equipes
pratiquant au sein de leurs laboratoires
respectifs une recherche bien visible sur le
bois, voire des individus menant des
recherches de façon plus isolée Le GDR bois
permet de tous les rassembler, maîs aussi de
faire émerger de nouvelles equipes et
thématiques Ainsi, comparativement aux
annees 80-90, le périmètre s est élargi au-
delà des thèmes lies aux enjeux de la filiere
foret bois, avec l'apparition de nouvelles
questions telles que la deconstruction du
bois vers les procedes a base de fibres ou de
molecules, la bioraffinerie, la chimie des
extractibles ou des composes structuraux, le
recyclage, la preservation des ouvrages
d'art et du patrimoine, la conception

et la conservation des instruments de
musique le tout autour du bots comme
objet d'étude partage"
"Notre vocation en tant que GDR est
d'animer et structurer la recherche, en
soutenant les activites collectives et
individuelles des chercheurs", résume
Joseph Gnl On notera que la rencontre
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annuelle qui s'est tenue a Nantes est la &
de ce type Les précédentes depuis 2012
ont eu lieu successivement a Montpellier,
Champs-sur-Marne en region parisienne,
Nancy, Clermont, Bordeaux, les prochaines
sont prévues a Cluny en 2018 et a Epinal
en 2019 'Ces journees qui rassemblent
entre 160 et 200 chercheurs, dont
typiquement IVW de pays étrangers et un
tiers détudiants, sont conçues pour coûter
le moins cher possible aux participants Des
groupes de travail (usinage, contrôle non
destructif, imagerie ) sont aussi mis en
place afin de mettre en œuvre le projet
scientifique du GDP bois et de discuter de
verrous scientifiques ou de projets a monter
Nous soutenons également des reunions
organisées autour de tel thème spécifique,
que le G/)/? en soit ou non l'initiateur"
précise Joseph Gnl

Fai re le I icn
avec les professionnels
Les rencontres de cette annee proposaient
également une nouveaute, a savoir la
visite de trois entreprises regionales, aux
activites allant de la premiere a la seconde
transformation, a savoir la scierie
Piveteau, ou la visite s'est concentrée sur
les produits structurels lamelles colles, les
Ateliers Perrault, spécialises dans la
restauration d'édifices patrimoniaux et
l'entreprise Mmco, specialiste de la
menuiserie mixte bois-alu 95 personnes
au total ont participe a ces visites,
montrant un intérêt tres fort de la

"Comparativement
aux annees 80 90, le
périmètre s'est
élargi au-delà
des thèmes lies
aux enjeux de la
filiere foret bois,
avec l'apparition
de nouvelles
questions",
remarque
Joseph Gnl.

"Notre vocation
en tant que GDR
est d'animer
et structurer
la recherche, en
soutenant les
activites collectives
et individuelles des
chercheurs", résume
Joseph Gnl,
directeur de
recherche au CNRS
et directeur du
GDR 3544 sciences
du bois.

communaute scientifique envers ces
entreprises représentatives de la diversite de
la filiere bois On citera aussi la decouverte
de la plateforme Prever située a IIMT, et
spécialisée dans la R&D orientée vers le
developpement de nouvelles technologies
performantes de valorisation energetique
des residus
L'équipe de recherche de l'ESB, dont les
thématiques sont centrées autour de la
valorisation du matériau dans la
construction et l'habitat, oeuvre, entre
autres, autour du thème du recyclage
(certains materiaux ou produits a base de
bois étant encore difficiles a valoriser du
fait de leur constitution ou complexité),
des nouveaux produits comme des
planchers bois/béton, en partenariat avec
le laboratoire GEM de l'Ecole centrale de
Nantes, ou encore sur de nouvelles utilisa-
tion du bois, comme par exemple dans la
fabrication des robots industriels dans
l'optique d'une optimisation de l'impact
environnemental avec le Laboratoire des
sciences du numerique de Nantes
"Nous cherchons aussi a étendre l'emploi du
bois a de nouvelles applications, comme
dans le secteur hospitalier", souligne

Christophe Belloncle "// est des pays,
comme le Japon, qui utilisent beaucoup
plus le bois dans les hôpitaux Notre rôle
concernant cette problématique, est de
caractériser le plus précisément possible les
propriétés bactéricides de certaines
essences Des articles sur le sujet ont déjà
ete publies en collaboration avec les CHU
d'Angers et de Nantes et Onins, I Ecole
nationale vétérinaire, agroalimentaire et de
lalimentation de Nantes Ce projet est
cofinance par le Codifab Notons que l'ESB a
déjà participe a un projet sur le contact
alimentaire du bois, domaine assez proche,
finance par le Syndicat de l'emballage bois "
'Nous souhaitons organiser en 2018 une
rencontre a destination des professionnels
de la filiere bois, autour de thèmes définis
en concertation avec eux au préalable, afin
de favoriser le dialogue entre la recherche
académique er lindustrie Le format utilise
lors des journees annuelles, avec notamment
présentations succinctes par flash talk
suivies de sessions d'échanges autours de
posters, pourrait servir de modele',
souligne quant a lui Joseph Gnl

Stephane Jardin


